

El protestantismo, una religión "de segunda" perseguida por el franquismo

Escrito por ELMUNDO.ES (Leticia Blanco)
Jueves, 09 de Diciembre de 2021 12:49

El documental 'Protestantes, la historia silenciada' denuncia un siglo y medio de intolerancia y persecución de sus fieles en España



Pintadas en un templo protestante con mensajes contra Lutero y favor del Papa.

El protestantismo, una religión "de segunda" perseguida por el franquismo

Escrito por ELMUNDO.ES (Leticia Blanco)
Jueves, 09 de Diciembre de 2021 12:49

. [Las cinco 'tesis' de Lutero que cambiaron nuestro mundo](#)

. [Los protestantes españoles reivindican el fin 'de la discriminación religiosa'](#)

(ELMUNDO.ES, 04/12/2021) En 2017 el protestantismo celebró por todo lo alto **500 años de historia** . La

revolución que inició

Martín Lutero

en 1517 colgando sus 95 tesis en la puerta de la iglesia del palacio de Wittenberg

contra Roma y sus excesos

cambió el rumbo del mundo: anticipó la Ilustración, fue un revulsivo para el Vaticano y el principio de una sociedad más moderna.

A la gran celebración, hace cuatro años, del **Año Lutero** en Madrid acudió el por entonces ministro de Justicia Rafael Catalá en representación del gobierno, pero ningún otro líder político. **¿A qué se debe ese**

ninguneo a una fe que en España profesan algo más de un millón y medio de personas?

"La opinión pública sigue considerando al protestantismo como

una religión extranjera para extranjeros"

, opina el periodista de

Expansión

David Casals

, director del documental

Protestantes, la historia silenciada

. En él denuncia

la intolerancia y la persecución

a las que fueron sometidas las comunidades y sus creyentes, especialmente durante el franquismo.

La revolución que inició Martín Lutero en 1517 y que partió Europa en dos llegó rápidamente a España a través de libros, impresos y panfletos, pero **la Inquisición** se encargó de perseguirla encarnizadamente. **La**

primera Iglesia protestante de España no abrió en Menorca hasta 1868

, cuando la revolución liberal trajo consigo una Constitución que, por primera vez, reconocía la libertad religiosa para los extranjeros. El misionero galés

George Lawrence

fue uno de los primeros en montar parroquias, escuelas y dos hospitales en Barcelona.

El protestantismo, una religión "de segunda" perseguida por el franquismo

Escrito por ELMUNDO.ES (Leticia Blanco)
Jueves, 09 de Diciembre de 2021 12:49

"Hasta la Segunda República, que fue recibida con júbilo por los protestantes, no se reconoció por primera vez la libertad religiosa de los españoles", explica Casals. Pero **la Guerra Civil cambió la situación por completo**

. "Si en el bando republicano los católicos sufrieron una dura persecución, en el nacional, **los templos y escuelas fueron cerrados y muchos fieles y pastores, ejecutados o desterrados**

", explica Casals. El caso más emblemático es el del reverendo anglicano de Salamanca Atilano Coco, fusilado por ser protestante, masón y republicano.

Durante el franquismo, los protestantes pasaron a ser sospechosos **"judeomasones o comunistas"**, explica el historiador del arte Daniel Giralt-Miracle en el documental. La España que presumía de ser "reserva espiritual de Occidente" no toleraba una religión que consideraba extranjera. **"Salvo en Madrid, donde el régimen tenía que preservar las apariencias para no incomodar a los embajadores, la obra protestante en el resto de España fue clandestina hasta 1945.**

Los cultos debían hacerse en los domicilios, y los fieles eran multados por participar en reuniones clandestinas", explica Casals. La derrota de los aliados de Franco en la Segunda Guerra Mundial forzó al régimen a permitir la reapertura de los templos, pero no de las escuelas.

Terminada la Segunda Guerra Mundial, el Fuero de los Españoles trajo cierta tolerancia religiosa, pero los ataques contra los templos continuaron y era normal que amanecieran con las ventanas rotas y pintadas. **"Abajo Lutero y su familia", "Iros a Inglaterra" o "Viva el Papa"** eran algunos de los mensajes habituales. El documental apunta que el hecho de que no existiera libertad religiosa fue determinante para que **España quedara fuera del Plan Marshall.**

"El Congreso de Estados Unidos aprobó la inclusión de España, pero los protestantes españoles informaron a la Casa Blanca de la persecución que sufrían. El entonces presidente, **Harry S. Truman, que era bautista,** envió un emisario a España y certificó la situación. Truman instó al régimen a permitir la libertad religiosa, pero ante la negativa de los obispos y el silencio del Vaticano, España se autoexcluyó de las ayudas", explica Casals, que también recuerda una pastoral incendiaria del arzobispo de Sevilla en 1947 tras la cual se inició una ola de ataques y asaltos a los templos.

El protestantismo, una religión "de segunda" perseguida por el franquismo

Escrito por ELMUNDO.ES (Leticia Blanco)
Jueves, 09 de Diciembre de 2021 12:49



Prevented to perform baptismal services in the chapel as well as in a private bathing pool, from where the police kicked the Christians out, the Christians used a bath tub, and a baptistry when ten people were baptized on August, 15, 1954.

[www.ELMUNDO.ES](http://www.elmundo.es)